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A TODOS LOS SOCIOS

Queridos amigos:

El pasado día 14 de agosto celebramos la vigésima asamblea ordinaria de la Asociación de
Amigosde San Rornán. que por cierto. es una pena la poca asistenciaque hubo en la misma.

Creo que el ser miembro de la Asociación no es sólo pagar la cuota religiosamente. aunque
luegohablaré de ella ya que es muy necesariasi queremosdisponerde fondos para las necesidades
del pueblo. El pertenecera la Asociación es una obligación que debieran de tener todas las perso
nas que amanSan Rormin. y quizá no sólo las que lo sientan comoalgosuyo. sino también las que
disfrutan de él. porque para mí sería vergonzoso que me aprovechara de algo que utilizo para mi
disfrute sin dar nada a cambio.

Digo esto porque hay muchísima gente que sube habitualmente; o en fechas señaladas. fiestas.
puentes. etc,.. y que deben de hacerse de la Asociación. porque cuantos más seamos más fuertes
seremos, y es labor de todos los socios abrirles los ojos y que vean que su aportación es necesaria
si no queremosen un futuro quedarnossin San Rornan.

En cuanto a la cuota. que como he dicho antes ahora hablo de ella. en la Asamblea se aprobó
unasubida de 500 ptas., por lo que los recibosde este año seráncargadosen cuenta por 2.500 ptas.
Esta subida es necesariadebido a que no se han subido las cuotas desde hace 7 años, y la vida en
este tiempo ha subido bastante, Además si queremos "meternos" en la piscina tendremos que
"mojarnos" antes. para poder hacer frente a una obra de tanto dinero.

En cuanto al resumen de la Asamblea. lo publicaremos en el próximo boletín. ya que como
todos sabéis el "sccre" se ha casado y tiene cosas mejoresque hacer que el resumen de la misma,

Espero que estas líneas no hieran a nadie. pero de todos es labor el conservar algo nuestro. y
San Ronuin es de todos,

Os pedimosdisculpas porque.debido a un error en el procesode informatización. en alguno de
los recibos el concepto que aparece es cuota de 1996. pero en realidad el cargo corresponde a la
cuota de 1997,

Luis Moreno Vallejo
Presidente A.S.R.
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A MODO DE DESPEDIDA

Félix y Fidcl. los capuchinos que atienden las Parroquias del Camero Viejo se van.

Diez años han estado en la Sierra. Llegaron en Octubre de 19H7. Al principio fueron cua

tro: dos Padres, Rufino y Félix; y dos Hermanos: Ricardo el joven y Agustín. ya jubila

do. Los Hermanos marcharon pronto. Hace siete años vino Fidcl. Su personalidad. su pre

paración. su ccrcnnta allí donde había una necesidad, sus catequesis. el arreglo de los teja

dos de las iglesias. la "Hoja de la Sierra..... serán ya siempre huellas y recuerdos de su

paso por estos pueblos. Ames de despedirlos queremos brindarles las páginas de este

Boletín y hacerles una entrevista.

J. ¿Por qué la decisión de los Capuchinos de venir a atender estas Parroquias de

Cameros?

Inicialmente las intenciones fueron varias y se entremezclaron: presencia en zonas

rurales. posible casa de oración. simple ayuda en la pastoral diocesana. cte. Con el tiem

po es la presencia rural la que ha cobrado uuis cuerpo y. desde ahí. la atención a las parro

quias de la Sierra. Por otra parte. ya teníamos los capuchinos una parroquia en la ciudad

(la parroquia de Valvancr.u y se quería contar con otra presencia en La Rioja. Con el

Obispado se llegó a una especie de "contrato de nuestros servicios por cuatro ;llíos. La

rculidud es que la cosa ha llegado a la hcnuosu cifra de diL'!. años.

2. En los (lIl0S en los que habéis estado en la Sierra, ;,qué peusái« que tiabéi» aporta

do a estos pueblos?

liemos aportado algo. L'SC es nuestro parecer. Sobre IOdo la compañia y b disposición

para lo que sea que no pocos vecinos de nuestros pueblos han comprobado muchas veces.

Nuestro tiempo. nuestra casa. nuestros coches. nuestra ccrcnnia. cte. ha sido en gran parte

para ellos. Por otro lado hemos querido aportar. dentro de las posibilidades. tilla idea pcr

sonal distinta. donde sea posible convivir cordialmente prnctic.uuc» y alejados. creyentes

y no creyentes. los de de 111 ro y los de fuera de la Sierra. Esta visión humanista de la rea

lidad ha sido muy importante para nosotros. Adcm.is hemos inculcado por activa y por

pasiva "la idea de Sierra". de comarca. Es decir. que ha pasado la hora en que cada pue

blo vivía solo y aislado. Creernos que. con otras instancias por supuesto. hemos colabo

rado a que el Servicio Social de Base entrara a hacer parle asentada de la realidad de la

Sierra. Y. finalmente. como sacerdotes hemos querido aportar una visión un poquito mús

renovada de la re. tanto en el lema de celebración de los sacramentos como en la ente-
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qucs¡s de adultos. Por

otra parte. como tLí

mismo dices en la intro

ducción. el esfuerzo por

conservar )-' mantener

dignamente el patrimo

nio religioso de nuestros

pueblos ha sido también

un esfuerzo que se ve en

que. en el momento

actual. casi todas la igle

sias csuin bien en su

estructura básica. en eso se ha dado un gran paso.

3. ir qué os hall aportado esto pueblos?
Muchas cosas. además de vida soscgudu y en paz. Nos han aportado un aprecio a las

rafees de cada pueblo y aprender a respetarlas. También nos han enseñado los valores de

una vida austera y sencilla. La amistad que muchas personas nos han brindado lo tendre

mos siempre como un tesoro. La sensación de disfrutar de la acogida de la Sierra en gene

ral no se 110S olvidarti. Y. como antes dijimos. los pueblos nos han aportado la certeza de

que es posible vivir juntos sintiendo distinto y pensando a veces distinto.

4. iQué os hubiera gustado conseguir que JlO habéis conseguido?
Nos hubiera gustado conseguir lo que todos los serranos quieren conseguir: que la

Sierra no disminuyera tan dramáticamente en número de habitantes. que se frenara la des

población. Pero esto no csui en nuestras mano.". Nos hubiera gustado conseguir una

vivencia de la fe menos basudu en tradiciones y nuis basudn en planteamientos actuales

que mezclan fe y vida: hemos dado algunos pasos en esta dirección. Nos hubiera gusta

do dejar en la Sierra comunidades vivas en las que los seglares fueran los responsables.

pero esto queda todavía un poco lejos. Esos son nuestros anhelos.

5. ¿CulÍles SOJl los valores de los cameranos que más recordaréis?

La fidelidad: una vez que entras en amistad con una familia o con una persona. la cosa

dura J' pasa por encima de cuestiones religiosas o no. La austeridad de la gente de la

Sierra. quizti a veces excesiva. Y en algunos pueblos. particularmente en Laguna que es
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en el que nosotros hemos vivido mas, la tolerancia y el respeto ya que, a pesar de ser pue

blo pequeño, nunca hemos visto ni críticas extrañas ni chismorreos destructores.

6. ¿Cómo veis el temu religioso de la Sierra?

En años pasados ha estado como no muy trabajado, quizá, entre otras cosas, por el tra

siego de curas y la ausencia de una línea pastoral actualizada. Lo religioso sigue muy

anclado en lo tradicional, aumentado por al tradicionalismo de los que vienen de la ciu

dad que es, a veces, más duro que el de los pueblos mismos. Hay una cierta apertura a

planteamientos más renovadores, no sin dificultad. Un cristianismo secular no ha llega

do todavía a los pueblos de la Sierra. Quizá sea la tarea de quien de verdad quiera hacer

algo desde lo creyente por estos pueblos: empeñarse en mezclar la fe actual izada y la vida

de hoy.

7. ¿Por dónde veis camino de futuro para el Camero Viejo?
Es la pregunta del millón, como se suele decir. Esta tema ha sido recurrente en

muchas reuniones de LOdo tipo que ha habido en los últimos años en la Sierra. El futuro,

como en todas partes, está ligado a lo económico. Por eso depende de cómo se desarro

lle el tema económico. Lo que hay hoyes que la gente sigue yéndose, aunque casi ya no

queda gente para irse, y que los puestos de trabajo que se crean son escasos. Quizá el

futuro esté en: mantener y ampliar los servicios de cara a los habitantes de la Sierra, pro

seguir el tema del turismo rural y ver ahí cómo algunas personas pueden tener algún

ingreso, tratar de abrirse camino en el tema de montes, considerar a los serranos como

guardas (remunerados) de los pueblos y de la zona que es zona de recreo para todos los

ciudadanos, etc. Es decir, si se logra sacar partido del terreno y estabilizarlo económica

mente quizá haya alguna salida.

8. ¿ y ahora cuál va a ser vuestro destino)' trabajo?

Félix se incorporará a nuestra Viceprovincia del Ecuador. Residirá en Quito Sur. en

una fraternidad de inserción en un barrio marginal haciendo comunidad con otros dos

hermanos. Estará allá a mediados de setiembre. Fidcl no tiene en estos momentos un des

tino concreto. aunque él quisiera, por ahora, quedarse en Logroño, en la parroquia de

Valvanera. Si así fuera, lo veréis por la Sierra de vez en cuando.
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S.O.S. HACEN FALTA NIÑOS EN SAN ROMÁN

Tengo en mi archivo unos recortes de periódico que decían así: "Un pueblo de Jaén ofre
ce 2no.oon pesetas por tener hijos" (el País. 25 de enero de 1(97). "Un pueblo vizcaíno brin
dó 100.000 pesetas por tener hijos y espera que nazcan siete: el éxodo de la población mueve
al alcalde de Muructa a apoyar la natalidad y la vivienda" (El País, 2 de febrero de 19(7). Y
el 23 de febrero publicaba el periódico "La Región" (de Orcnsc¡ el siguiente titular: "mas de
200 pueblos premian aln "cigüeña" ante la baja natalidad", Resumo el contenido de estos artí
culos.

Cada vez es mas frecuente que los municipios españoles ofrezcan incentivos suculentos
para conseguir que las parejas jóvenes se casen y tengan descendencia. El bajo índice de nata
lidad que se registra en algunas localidades de nuestro país -cn muchas de ellas con creci
miento negativo-o ha impulsado a las alcaldías a ofrecer dinero. terrenos y facilidades para
construirse una casa e incluso una pareja de cerdos ibéricos a aquellos residentes que se dedi
can a aumentar su descendencia. Según la Federación Española de Municipios y Provincias
(FEi'vIPl. más de doscientos municipios han adoptado medidas para favorecer la natalidad y
evitar que los pueblos queden sin niños en sus calles ')' con la población envejecida.

200.000 pesetas por niño.
El cierre de las escuelas. la falta de niños en las calles y parques son consecuencia de un

hecho que. según recientes estudios. se deben a la inestabilidad laboral. la dificultad para acce
der a una vivienda y el descenso de los matrimonios,

Para paliar este problema. en la aldea de Pcñolitc (Jaén). las autoridades municipales ofre
cen 200.000 pesetas por cada hijo que nazca. siempre que los padres lleven un año residien
do en el pueblo y piensen permanecer en él. El ayuntamiento no ha puesto límite económico
y ha acordado invertir lo que sea necesario siempre que aumente la población, El ideal lo han
marcado en que cinco o seis parejas recibieran el incentivo cada afio, lo quc implicaría alre
dedor de un millón de pesetas de gasto.

Otra de las ventajas de las que pueden disfrutar los
futuros padres es la de adquirir un terreno para cons
truir su casa ";:1 precio simbólico". Además el
Ayuntamiento de la localidad se compromete a no
cobrarles la licencia de obra.

Estas medidas van dirigidas a la gente joven "para
quc no se vaya de Pcñolhc. pues llevarnos dos años con
un índice de natalidad cero. El niño mas pequeño del
pueblo tiene dos años y medio y queremos que esto se
solucione". aseguró el alcalde.

"Nosotros fuimos los pioneros en poner en marcha
estas medidas. después se sumaron al carro otros. Esto
surgió ti raíz de la cluboracicin del padrón, cuando nos
dimos cuenta de que la población estaba envejecida y
no había niños". comentaba el alcalde de Pcñolitc.
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La escuela sobrevive
Colera es otro pueblo que hace cinco años decidió repartir un millón de pesetas al afio

a cada niño que naciera. Situado en la provincia de Gerona, el pueblo csui a cinco kiló
metros de la frontera francesa. Su alcalde. Miguel Curres. cuenta cómo la implantación
de la ESO hizo que de los tres maestros que tenía la escuela se quedaran dos, "Los padres
no estaban dispuestos a perder un maestro y vinieron al ayuntamiento a pedir una solu
ción o se llcvarfun a los niños a otra escuela". explicó.

El ayuntamiento decidió contratar a una maestra. pero el elevado coste hizo que se
decidieran a incentivar la natalidad para que se incrementara el número de alumnos en la
escuela. "Nosotros hemos repartido el dinero tanto a madres solteras, parejas estables o
matrimonios y nos ha dado resultado", comentó. La medida. que hace dos años que no se
practica, ha sido sustituida por la de costear los libros de todos los niños que acudan a la
escuela. "Ahora todo va viento en popa", concluye.

Sin padres no hay niños
Pero a veces el problema no es la falta de niños. sino la falta de parejas jóvenes. Javier

Ondarza. alcalde de Mumcta, municipio de Vizcaya. también llevó a cabo una serie de
medidas hace 10 meses para paliar "la crisis del caserío" que según explicó se refiere al
retraso y la falta de actualización de los equipamientos y las infraestructuras que no hacen
a los pueblos cómodos para vivir.

Muructa, a cinco kilómetros de Gucmica. tiene sólo 200 habitantes. En el transcurso
de este siglo perdió otro tanto de su población. En noviembre de 1995 el alcalde decidió
ofrecer 100.000 pesetas a los padres que se decidieran a tener un hijo y quedarse en el

lugar.
Mari Nieves Bilbao, la madre del primer hijo beneficiado comenta: ;'EI problema en

Muruetu es la vivienda, no la ayuda cconómca para tener niños: las 100.000 pesetas no
cambian nada", El ayuntamiento ha comprado 1o.oon metros cuadrados para construir 12
viviendas sociales. El resultado no se ha hecho esperar, aunque muchos piensan que es
fruto del azar. Siete nuevos retoños -tres embarazos gemelos- poblarán las calles de
Muructa.

Hasta aquí el resumen de los anículos aparecidos en la prensa, referentes a tres pue
blos. Pero consta que más de 200 pueblos han tornado alguna medida. El año pasado

podíamos ver en la televisión un reportaje sobre varios pueblos de la provincia de Soria.
que habían buscado alguna solución para no quedarse sin escuela. ante la próxima
implantación de la ESO, Montcncgro de Cameros, por ejemplo, salvó la escuela gracias
a que el ayuntamiento proporcionó trabajo a una familia con tres hijos en edad escolar,

Traigo estos datos aquí a propósito de la situación que ya se esui creando en San
Ronuin. De sobra es sabido que hay muy pocos niños en el pueblo. Además con la ESO
se van a estudiar a Logroño dos años antes. Resultado: hasta el año pasado teníamos dos
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clases con niños que venían de fuera. Este curso pasado ya sólo ha habido una ':/ con
pocos niños. ¿Y dentro de muy pocos años. si no se busca una solución ...?

Es un tema de los más urgentes y graves que tiene el pueblo. Habría que afrontarlo
uniendo ideas e iniciativas todas las instituciones. asociaciones y personas. Pongo por
escrito algunas ideas. que más de una vez han salido en conversaciones y tertulias:

Ideas para actuar
1.- Apoyar y exigir ante las autoridades autonómicas o buscar en otras instituciones.

subvenciones y ayudas para el transporte y comedor escolar. a fin de que los pocos niños

que quedan en la zona. no tengan que marcharse fuera. sino que vengan a la única escue
la del Camero Viejo. Aplaudo desde aquí la decisión y el esfuerzo que ha hecho en este
sentido E:Ji. aunque creo que 110 ha tenido todo el apoyo que hubiera sido de desear.

2.- El Ayuntamiento. y si hace falta podría colaborar en ello la Asociación de Amigos.
podría ofrecer un puesto de trabajo para que se incorporara alguna familia nueva al pue
blo: limpieza. mantenimiento de paseos y parques. cuidado de árboles. udcm.is de otros
servicios municipales. Es cuestión de reajustar algo el presupuesto municipal y. si es pre
ciso. destinar algunos fondos de la Asociación. Entre los candidatos serían preferibles
familias con niños pequeños.

3.- Hoy en día hay diversas entidades y asociaciones. tanto privadas corno depen
dientes de la Administración. que gestionan pisos de acogida para niños de protección de
menores. por problemas de abandono de los padres u otras necesidades familiares. Ya 110

se llevan los centros masivos. sino pequeños núcleos con cinco o seis niños. que se parez
can mucho a una familia. atendidos por algunos educadores que conviven con ellos. Los
gastos corren por cuenta de la administración. que en estos temas suele ser bastante gene
rosa. La mayoría de estos pisos están en las ciudades. Pero también hay algunos en pue
blos. Habría que adelantarse. conectar con alguna de estas Asociaciones y... ofrecer una
vivienda.

4.- Aquí hemos tocado un problema fundamental: el de la vivienda. En San Ronuin es
difícil encontrar una casa o un piso para ofrecérselo a una tamiliu o como piso de acogi
da. Es difícil. pero no imposible. porque hay algunas casas vacfax. hay algún piso dcsha
bitudo, hay posibilidad de dar uso distinto a lo que se tiene ... Es cuestión de empeñarse.
y además est<i el tema de la promoción de las viviendas sociales. De esto se ha hablado
algo. pero habría que moverlo nuix.

5.- F~I apoyo económico a los nuevos niños que nazcan y que se queden en el pueblo
en edad escolar. que se ha experimentado en otros sitios. ¡.por qué no ofrecerlo también
aquí? Igual se decidían algunas parejas casaderas.

6.- Bueno. y' si hay que animar a algún mozo recalcitrante. empiezo yo haciéndole la
boda gratis.
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LA PLAZA DE DON SIMÓN DE AGREDA

En Junio de este año 1097 se (limpien 50 años quc por primera Vt.'Z se cnccmcntó esta
plaza por iniciativa de los mozos del pueblo.

¿C'('mlOsurgió esta idea'? En aquellos años se hadan los bailes en esta plaza los domingos
y las fiestas patronales.

Un día del mes de Mayo. al tcrminur el baile. nos reunimos todos los mozos en el rincón
de abajo de la plaza a la luz de la farola para tratar ele tapar con cascajo los haches que se
hacían en la parle de abajo de la plaza y que de vez en cuando había que arreglarlos. De esta
reunión se pensó que lo mejor sería y para siempre cnccmcntarlu.

Se trató de abrir una suscripción y mandar cartas a todos los hijos del pueblo que vivían
en España y en el Extranjero. solicitando algún donativo. Pero se pensó que para esto era nece
sario nombrar a algunos que se encargaran de llevar las cosas. por lo que se acordó nombrar
como un Ayuntamiento de Mozos haciendo una votación entre todos: lo que así se hizo.
saliendo yo elegido Alcalde. Ttc. Alcalde Culixro Ramirez. Secretario y Tesorero Manuel
Tabernero y Aguacilcs los últimos que hubiesen entrado de mozos. .luanito Tabernero.
Gorgonio de Torre y Pablo Calvo.

Empezamos nuestro trabajo exponiéndole la idea al Alcalde. entonces D. Pedro Sécnz que
la vio muy bien aceptada pero económicamente no podía ayudar el Ayuntamiento. pero sí se
comprometía a sacar el pueblo de vereda para subir el cascajo del río con los ganados como
así lo hizo. Todo el pueblo cogió esta idea con una gran ilusión.

Mandadas las cartas recibimos muy pocos donativos de 50 pesetas y de 25 pesetas. Des
tacando una hija del pueblo residente en América que se llamaba Ascensión Cuesta. hermana
De Lucía Cuesta. que nos enviaba 1/)00 pesetas.

Al poco tiempo vinieron dos hijos del pueblo. de América. uno hijo del tío Justo y otro
hijo del tío Victor y al darles la enhorabuena como era costumbre cuando venía uno de fuera
les comentamos la idea de la que sabían algo por haber recibido nuestras cartas y llOS dijeron
que haríamos rápidamente las gestiones para que la plaza estaría terminada para la fiesta de
Junio. que el dinero que faltase lo ponían ellos.

Así lo hicimos. contratamos la mano de obra a los albañiles de Soto -Los Cuestas-o La obra
costó más de siete mil y pico pesetas.

El cemento lo compramos de cxtrapcrto porque entonces escaseaba y nos costó a 32 pese
tas el saco. Lo compramos en Lodosa y nos lo porteó Damiñn. el padre de Cuqui. que nos hizo
el pone de valdc.

Como he dicho antes fueron pocos los donativos, sobre unas 1.500 pesetas, el resto lo
pusieron los americanos antes nombrados. La plaza se terminó para la fiesta. gracias a la cola
boración de todos los vecinos del pueblo que trabajaron con gran ilusión.

Como vemos la juventud de San Romñn ya en el afio 1946 tenía sus inquietudes y sus
ganas de trabajar por el pueblo. Ahora incluimos unos documentos relacionados con el even
to que nos ha hecho llegar también Segundo. Se trata del Acta de la Reunión de Mozos en la
que se crea un Ayuntamiento de Mozos. la carta en que se pedía colaboración a los hijos del
pueblo, una respuesta a esa carta, y por último, el Acta de otra Reunión de Mozos.

.Segundo Sauz
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«En San Román de Cameros el día 20 de Junio de 1946 se reunieron los mozos de
este puebloy siendoa gustode todosacordaron para más unión entre los mismosnombrar
un Alcalde de mozos. un Tte. Alcalde. un Secretario que hará de tesorero y dos alguaci
les.

Para esto se propusieron las siguientes normas:
1'. El Alcalde y Ttc. Alcalde serán relevados todos los años por otros próximamente

de la mismaedad.
2:1. El Secretarioo Tesorero seguirá siempreel mismo hasta que éste desee dejarlo.
3;1. Sed la obligación de éste tener las cuentas al corriente para cuando se crea conve

niente hecharlas.
4:1. Los alguaciles se relevarán igualmente todos los años siendo éstos los últimos que

en el año entren mozos en el caso de no haber entrado ninguno seguirán los mismos.
5a

. Este relevo se hará lodos los años al Domingo siguiente de la fiesta de Junio; y se
presentarán todas las cuentas del año,

6a
• La entrada del que quiera ser mozo pagará 1 pta.

T'. Todo mozo que al ser avisado para reuniones, enhorabuenas o para lo que se crea
conveniente no acudiera estando en el pueblo será castigado con I pta. de multa.

S", Los de velilla entrarán con las mismas condiciones que los de San Román. que
dando éstos solamente exentos de música los días de la fiesta entrando a pagar el zurra
capote como los del pueblo.

9'. Será obligación de los mozos de San Román de el día de la tiesta de Velilla de lle
varles una o dos cántaras de vino a los mozos

lOa. A estos con solamente avisarles a uno, ese le avisaráa los demás y en caso de no
acudir pagarán la multade 1 pta. como los de aquí si no se les avisa no tienen falta.

l l", De las enhorabuenas se gastarán 5 pts. para vino: así como las cuerdasque se rom
pan de los instrumentos que se abonarán. Lo restante quedará en fondo para la tiesta lo
que guardará el Tesorero.

Este acta será siempre válida hasta que la mayoría de los mozos crean conveniente su
renovación o anulación.
San Rornán de Cameros. 20 de Junio de 1946

Para este mio han sido nombrados los siguientes
Alcalde: Segundo Sanz.
Tte. Alcalde: Calixto Ramirez.
Secretario o Tesorero: Manuel Tabernero.
Alguaciles: Jacinto Cuesta y Pablo Calbo»
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Cartaen la {{I/(' sr p('(l/o caíaboracián. aporrada por S. San-.

Sr. D.

29 de Agosto de 1946

AYUNTAMIENTO DE MOZOS
DE

SAN ROMAN DE CAMEROS
(Logroño)

«Muy Sr. mío:
El objeto de dirigirme a Vd. es

para notificarle lo siguiente:
Encontrandosc en muy matas con

diciones la Plaza de estas Escudas. o
sea. la de D. Simón de Agreda. es muy
necesario su arreglo. especialmente
para los juegos de los niños y para la
juventud, que como Vds. rccordnrdn es
donde se organizan los bailes para las
fiestas patronales.

Como la importancia de esta obra
requiere cuantiosísimos gastos y la
cooperación de todos los hijos del pue
blo ya que el patronato no dispone de
fondos para sufragar los gastos por lo
cual se encuentra abandonada.

Aprovechando la buena unión y
organización de los mozos del pueblo. pues tenemos formado a modo de un Ayuntamiento y recor
dando cuanto en ella hemos jugado y lo beneficioso que serta para los niños y el pueblo en gene
ral dicha obra ya que al mismo tiempo bien arreglada sería el adorno del pueblo. es por lo que tra
tamos de su arreglo contando con la buena voluntad de lodos los hijos del pueblo. Hemos abierto
una suscripción. la que se hace extensiva a todos los que se encuentran fuera del pueblo. dentro de
la Península o en el extranjero. haciéndoles saber lo que anteriormente suscribimos con el fin de
que aporten según sus fuerzas con la cantidad que deseen colaborar a esta obra tan beneficiosa para
todos.

Tanto la Junta del Patronato de estas escuelas corno el pueblo han acogido con verdadero inte
rés esta proposición uniéndose a nosotros en todo dándonos toda clase de facilidades para que esta
obra llegue a realizarse,

Esta obra desearíamos empezarla lo antes posible ya que es el momento oportuno por el gran
interés que en todo el pueblo ha despenado.

Exprcsrindole mi unticipudo agradecimiento en nombre de todos los mozos le saluda atenta
mente y queda de Vd. affmo. S.S.

q.c.s.m.
EL ALCALDE DE MOZOS.

P/D.- Los donativos serán enviados a nombre de:
SEGUNDO SANZ OUv10S. Alcalde de 1v10l.OS
SAN ROi\-''lAN DE CA\H~ROS (I ..ogroño) Espafia c>
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Reunión de Mozos.

«El día 20 de Noviembre se reunieron todos los mozos del pueblo para tra

tar de la organización de los bailes acordando la compra de un organillo, el cual

fue comprado costando quinientas pesetas, para su buena administración así

como para proceder al pago del citado instrumento, arriendo del local y demás

gastos se acordó de que todos los mozos pagar al mes una cuota de Cinco pts, y
las mozas de Una pta. esto durante los seis primeros meses empezando del mes

de diciembre de mil novecientos cuarenta y seis, después según los gastos se

podrá subir la cuota o seguir la misma.

El organillo será siempre de los mozos el que se perderá lodo el derecho a el

no siéndolo admitida ninguna reclamación pero si alguna vez desea entrar en el

baile no se le prohibirá si es que ha sido miembro de la sociedad.
Si algún mozo no quisiera seguir estas normas no se admitirá en el Baile. Si

pasado algún tiempo algún mozo se retirara de la sociedad no tendrá derecho a

reclamación alguna perdiendo el derecho al organillo. Si hubiera alguna separa

ción entre los mozos el organillo seguirá siendo de los que queden en la Sociedad

perdiendo los demás el derecho a él. El organillo irá pasando siempre en propie
dad de todos los mozos de la reunión teniendo el mismo derecho a él los que

entraren mozos pero estos pagarán de entrada Cinco pts. más la cuota que paguen

todos los demás, no admitiéndose cn el baile a ninguna persona que no pague la

cuota señalada.

Estas normas fueron acordadas entre todos los mozos quedando lodos con
formes se levantó cste acta la cual la firmarán a continuación todos los mozos la

que firmarán también lodos los que entrarán en esta reunión o sociedad.

San Román de Cameros. 20 de Noviembre de J946

El Alcalde de Mozos

Firmas»
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PROPUESTA PARA REUTILIZAR
LAS VALLAS PUBLICITARIAS

Ya saben ustedes la anécdota de la guardia
permanente que se hacía en un cuartel: a todas
las horas tenía que haber un soldado junto a un
banco de una sala. Cuando llegó UIl jefe
lluevo. extrañado de aquella guardia a la que
no le veía ningún sentido. quiso saber el por

qué. Después de muchas averiguaciones. un cabo chusqucro a punto de jubilarse le dio la
explicación: "Si no recuerdo mal. esta guardia se comenzó cuando hada yo la mili: aca

ban de pintar el banco y el sargento mandó que hiciera guardia un soldado para que nadie
se sentara mientras se secaba la pintura.

La exagerada anécdota viene a cuento del tiempo que llevan dos vallas publicitarias
que tenemos en San Reman anunciando la obra del estanque de agua del río de Santa

María. Como se sabe una de las vallas esta junto a la carretera. antes de llegar al Tinte.
La otra en la carretera de Santa Maria. junto al estanque. Indican la obra que se hace. el
dinero que cuesta y que ayuda el Fondo Europeo (las doce estrellas).

Aunque el estanque hubiera sido un modelo de construcción (valoración en la que no

entramos). ya serían bastante los cuatro años (creo) de publicidad. Por eso me parece que
ha llegado ya el momento de cambiar de anuncio. Y mi propuesta es no que se quiten esas
vallas. que son buenas. grandes y bien asentadas. sino que. conservándolas donde csnin.
se pinten con un anuncio o información distinta.

y los nuevos anuncios que propongo son: En la de entrada al pueblo. se puede pintar
una silueta de San Román (al estilo de las que hay en Navarra) con un slogan que podría
ser algo así:

¡BIENVENIDOS!
SAN ROMAN DE CAMEROS

UN PUEBLO AMIGO
En la que está junto al estanque se podría indicar la ruta que haya partir de alhi J! que

la sigue mucha gente: dehesa de Santa Marta. dólmenes. Montalbo. Y quizti algunos ver
sos ecológicos. que podemos buscar o inventar,

No sé si para esta "reconversión" de las vallas tendrá que pedir el Ayuntamiento per
misos especiales; se podría hablar con el orqanismo que las puso... En cualquier caso se

mejorana bastante y mucho dinero no costaría la pintura. Lo podría pagar la Asociación.
porque contribuye a mejorar la imagen del pueblo que es lino de los fines ele la
Asociación.

Hay muchas de estas vallas en otros pueblos. Las pusieron. pero nadie se preocupa de
quitarlas. Propongo transformarlas y que sirvan pura algo.

J.L.ivl.M.
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ECOS DE MI TIERRA EMIGRANTE DE CAMEROS

Saliendo de Cataluña
pasando por el Pilar
llego a mi querida Rioja
tan difícil de olvidar
¡ay! Rioja mía
te siento tan dentro
te añoro te estimo
siempre en mí recuerdo
vol veré muy pronto
a sentir tus gentes
gentes de mi pueblo
esa gente buena
gente que yo quiero
y que nombrar a todos no puedo
cstrechillo río Lezu
lo primero que me encuentro
mi cementerio querido
mi querido San Ronuin
allí reposa mi madre
mi querida hija y demás
todos vienen a mi mente
y a todos quiero por igual
mi pueblo querido
al que no olvido
al que recuerdo siempre
con gran cariño
donde pasé mi infancia
y juventud
donde forjé mis SlICii.OS

y mi inquietud
de alma aventurera
siempre, pensando
que un día dejaría
y no olvidarlo porque me unen a él
1;111105 recuerdos
vividos tan felices
y ya tan lejos
cada día que pasa
más lo recuerdo
en él vive mi padre
y hermanos que tanto quiero.

A mis dos patrias
mi corazón repartido
lo tengo yo entre dos madres
en mi madre la Rioja
Cataluña mi otra madre
la una me dio principios
fue mi cuna mi crianza
a la otra yo me vine
toda llena de esperanza
arras quedó mi tcrruña
siempre sentí su anoranza
porque me dio la alegría
que siempre guardo en mi alma
allí quedó mi niñez
parte de mi juventud
mis amigos y familia
allí empezó mi inquietud
de allá yo quise salir
por ver mundo y aventura
seguir quién es mi marido
cuando mi pueblo dejé
hoy pienso fue una locura
en esta tierra encontré
otra vida y andadura
Cataluña mi otra madre
fue ya mi vida futura
a ella entregué mi amor
mi trabajo y esperanzas
en ella fundé mi hogar
en ella fui realizada
como esposa y como madre
y me nacieron mis hijos
que para mí es lo más grande
por eso quiero a las dos
y las llamo mis dos madres

A. Lasanta
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HOMENAJE

Este escrito se refiere (1 /a historia de /t1l hombre que la JI1ayo!" nanc de SI/ juventud fa
dedicó al servicio del pueblo de Monsalvo en Cameros como cartero.

Félix S..icnz desempeñó este servicio por espacio de 25 años. Se hizo cargo el día I de
noviembre del año 1939 y lo dejó el día 23 de noviembre del año 1964.

En el Boletín de Amigos de San Reman quiero reflejar lo que yo he conocido.
y hoy quiero dedicárselo haciendo referencia de una persona que tantos años desempeñó

este servicio con tanta responsabilidad las cuatro estaciones del afio.
Félix. durante el día. realizaba su trabajo como labrador y demás obligaciones de la casa.

calculaba el tiempo. llegaba a casa, dejaba sus herramientas y se echaba la balija a la espalda
y a San Román.

En este pueblo se encargaba una persona de recogerlo del coche de línea que hacía el ser
vi¡o del río Lcza y Correos era la única forma que tenía de enviar la correspondencia a este
valle.

En San Román este señor se hacía cargo de la correspondencia de varios pueblos; donde
estos señores, solamente llegaban y sólo tenían que recogerlo.

El trabajo de cartero es duro teniendo en cuenta las inclemencias del ticmpor porque una
buena parte del año a la vuelta de San Román lo tenía que hacer de noche, por un camino
estrecho y muy áspero.

No digamos en pleno invierno cuando nevaba y se incomunicaban estos dos pueblos. Pero
una vez que el tiempo ya cesaba de nevar. los hombres de este pueblo se ponían de acuerdo.
cogían sus palas y a retirar nieve buscando la forma de llegar a San Reunan.

Esto no se hacía solamente por el cartero. se hacía por mil circunstancias, teniendo en cuen
ta que Montalvo carecía de todo. no había tienda. carecía de luz eléctrica. el servicio del médi
co y medicamentos se recibían de San Ronutn (para qué decir más). En cierta ocasión me
comentaba que en aquellos tiempos no era como hoy que los carteros no tienen servicio los
sribados y domingos. En aquellas fechas los del valle del río Leza y creo que el resto sería lo
mismo. sólo tenían libre dos días al año. el día de Pascua y el de Año Nuevo. me comentaba que
tenían unas cortas vacaciones. pero él nunca las disfrutó. se las abonaban y a seguir.

También me contaba, y yo lo recuerdo, sobre las inclemencias del tiempo. hablando de los
nevazos. una vez que el camino estaba malamente para poder bnjnr a San Rormin. él como
cumplidor de su servicio. de no hacerlo como normalmente lo hacía por la tarde. en estos
casos lo hacía al día siguiente por la mañana. pero en escasas ocasiones.

A Félix se le podía homenajcar. ya que aparte del servicio de cartero creo que a todos los
vecinos del pueblo les solucionaba muchas urgencias. se entiende que podían ser pequeños
detalles. así como medicamentos. cosas de poco peso y menos voluminosas.

Yo especialmente le dedico esta historia a este cartero. porque prácticamente desempe
ñando este servicio no he conocido a otro en el pueblo de Momulvo. Sé que anterior y poste
rior a esta persona hubo otros y que personalmente los conocí. pero no puedo hacer la histo
ria de estos hombres. no dudo que en el tiempo en que ellos ejercieron dicho servicio. harían
lo mismo. porque los hombres de Montalvo eran grandes trabajadores como haciendo honor
a todos los del Camero Viejo.

Eleuterio Súellz Súellz
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VOLTEO DE CAMPANAS

La página joven de este número del boletín la vamos a inspirar en tina de las
noticias que se publican en él. Me refiero al volteo de campanas en homenaje a
Miguel Angel Blanco Garrido.

El día 19 de Julio, a las 4 de la tarde, en toda España y también en San Román
se voltearon las campanas recordando la muerte de un demócrata y como señal
de protesta y repulsa contra sus asesinos.

Pero creo que no sería justo si el acto sólo quedase en ello y no trascendiera
un poco más. El verdadero homenaje tomaría más cuerpo si los jóvenes a raíz de
él rebelasen ese espíritu de justicia y de paz que llevan dentro de una forma tole
rante y se implicasen en mayor medida en nuestra sociedad. Justicia. que inde
pendientemente del terna político. se puede defender en cantidad de situaciones
de nuestra vida cotidiana y que deberían ser los jóvenes los que con ideas nue
vas. condujeran a la sociedad por los caminos de la convivencia, el respeto y la
tolerancia.

Sabemos que hay jovenes apáticos, pasmas. retrogrados. pero sabemos que
hay muchos más, dispuestos a que las cosas se hagan bien: que la inmensa mayo
ría de la juventud tiene ideas claras y su sistema de valores bien definido.

En la movida social provocada por el asesinato de Miguel Angel se ha com
probado que el papel de la juventud ha sido fundamental, como lo ha sido en la
historia siempre que se ha tratado de reivindicar justicia. libertad. paz y solidari
dad. Por todo esto animamos a los jovenes a que se impliquen en sus ciudades,
pueblos, barrios. cte. en lodos aquellos movimientos sociales que signifiquen
progreso y bienestar para la sociedad y no pasos atrás y os aseguramos que hay
muchos con un claro compromiso social: movimientos de voluntariado social. de
organizaciones no gubernamcntales y de entidades sociales. movimientos de pro
tección al medio ambiente y ecologismo. de protección civil cic., donde se pone
de manifiesto el carácter solidario y luchador de la juventud,

César
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¡HOLA AMIGOS!

Como cada año al terminar el verano querernos hacer el balance de fiestas.

Por segundo mio consecutivo (y que sean muchos más). la Asamblea General
de la Peña contó con un nutrido grupo de asistentes. 35 para ser exactos. Como
novedad. su realización antes de las fiestas. hecho bastante positivo, ya que entre
todos repartimos las tareas a realizar durante los días de fiestas. En el capítulo de
sugerencias se propuso. por parte de los miembros más jóvenes de la Peña. la
idea de hacer una GIMKANA el día de nuestra tradicional comida en Los Linares
con el doble fin de pasarlo bien y evitar la desbandada general que se producía
después de comer. La participación en la 1" GRAN GIMKANA SAN ROMA N,
como se puede comprobar en la foto fue notable y la diversión quedó asegurada.

La asamblea finalizó con la votación de los miembros para elegir Junta,
saliendo reelegida la anterior:

Presidenta: ANA tÑIGUEZ
Vicepresidenta: VICTORIA ORDEN
Secretario: JULIO REtNARES
Tesorero: OSCAR ORDEN
Vocales: ALICtA DEL PUEYO. tNMACULADA ALONSO DE MEDINA.
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La semana de fiestas transcurrió con gran participación popular en todos sus
actos. Las degustaciones en los cuatro barrios (a los que felicitamos por su buen
hacer y organización). atrajeron a propios y extraños, La merienda para nuestros
mayores en el local de la Peña. también alcanzó un nivel de asistencia notable,
aunque hechamos de menos los bailables de los comensales. así que para fomen
tarlos. el próximo año organizaremos un concurso de baile, con premios inclui
dos iclaro está '. ya
saben, a practicar LOdos
quc queda un aiio.

Con el pregón y el
chupinazo quedaron
inauguradas oficial-
mente las fiestas.
Desde esta página
agradecemos a todos
los miembros de la
Peña. su colaboración
en todas las tareas.
incluida la tan temida y
odiada venta de boletos: cada año, y me enorgullece decirlo. todos trabajamos
más y mejor. que continue así.

Viernes noche ... Macetas, Mariachis. Boda Real. Sacos de patatas. Marineros.
Productos de Higiene, Un moro y muchos moros. seis clcmcntox
peligrosos ... jCUanla imaginaciónl. nuevamente el concurso de disfraces se ha
superado a sí mismo. mucha participación y trabajo, muchas risas y carcaiadas.y

¿una difícil mela de
alcanzar el afio que
viene? Seguro que no y
contamos con ello.

Muy bien la enramada y
aún mejor el cobro de los
ramos. gracias a todos por
vuestra generosidad,
ayuda mucho.
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Con la entrega de trofeos y
la rifa del cabrito el domin
go por la tarde finalizaron
las fiestas para muchos. los
más privilegiados gozamos
de una noche mas de fiesta.
la última. con mucho talla
rín femenino suelto ¡qué
peligro!

Bueno amigos esto se acaba ya. Buen año para todos. el verano que viene pro
metemos más y mejor.

Un saludo y hasta pronto.
Inmaculada Alonso de Medina Martine:

P.D. Me han recordado este verano personalmente. que la foto publicada en el boletín Ji" 3R de
hace UIlOS años. no apareció por casualidad sino que fue una generosa donación de la familia
NAVARRO BERMEJO. Pido disculpas por no haberlo sabido en su día.
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Miradores de la Sierra

Tres sandías en la Sierra
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REIVINDICACIONES
En la visita que el Presidente de la Comunidad Autónoma realizó a la Sierra del

Camero Viejo para interesarse por los problemas de la Zona. nuestro alcalde planteó los
problemas de recepción de TV en la aldea de Velilla. la posibilidad de plantar arboles en
la ribera y la necesidad de reparar la balsa por problemas de pérdida de agua. Este últi
mo punto interesó especialmente al presidente. que mostró su intención ele conocer direc
tamente el alcance de los defectos de la obra.

DE TRUCHAS
En Abril se soltaron unas cuatrocientas truchas en el río entre Soto y San Román. La

finalidad no era otra que la ele asegurar la diversión de los pescadores que acudan a la
zona. Repoblar es difícil porque en verano el río se seca.

DEFUNCIONES
En el mes de abril falleció Jorge Díez. Dña. Natalia Echevarría. madre de Pedro

Pajares en junio. y enjulio. Angela Andérica, madre de Cuqui. Fonsi y Geli. A sus fami
liares nuestro pesar por su pérdida.

CONFUSIÓN
En La Rioja del 14 de Mayo. se publicó una noticia confusa. La Dirección Provincial

del MEC indicaba que al marchar la familia del "Molino". la escuela se quedaba sin el
mínimo de niños para poder continuar. La familia de San Román puntualizó y aclaró que
los que se habían marchado eran los del bar de Soto. cuyos niños asistían a la misma
escuela.

MATRIMONIOS
El día l de Junio contrajeron matrimonio Luis Antonio Tabernero y Teresa Lasheras

y el día 30 de agosto. César y Raquel y el día 28 de septiembre también han contraido
matrimonio nuestro alcalde. José Luis
Sáenz y Elisa Íñiguez. Enhorabuena a
las familias y para ellos nuestro más
sincero deseo de felicidad.

NACIMIENTOS
El día 9 de Julio nació en

Logroño. David. hijo de Dorita
Tabernero y de Vicente Calonge: tam
bién han visto la luz Sandra. hija de
Jesús Tabernero y María. así como
Ignacio. hijo de Ignacio Ortiz-Olave y
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Nuria Uribe. A sus padres y a sus familias nuestra máx sincera enhorabuena y les dcsa
mos muchos uñus de felicidad.

SERVICIO SOCIAL DE BASE
En mayo el Servicio Social de Base a través de su Trabajadora Social, convocó una

jornada formativa sobre Servicios Sociales y su importancia en la zona. Por la mañana
con los Ayuntamientos y por la tarde con Asociaciones y cuantos asistentes quisieron
participar. La finalidad fue dar a conocer el Servicio; qué era. qué problemas se podían
plantear en él. qué colectivos pueden utilizarlo. etc. Resultó ameno e interesante.
Animamos a Esther en su trabajo por todos los pueblos. sabemos que es difícil.

POBLACIÓN
Segun el cstadillo de población publicado en el Boletín de "La Sierra" se desprende

que:
- Laguna y San Rornán son los pueblos m<Ís habitados.
- San Rornán es el que más niños y adolescentes tiene (12)
- Soto tiene también un buen número de niños eS)
- Laguna y San Reman los que mas juventud tienen (21 y 26)
- El bloque más grande de edad está en los 61-70 (96) y los 70-80 (71).
- Hay un buen numero de gente de "segunda juventud" 31-40 (52)
- Notar también el bloque S 1-90 (24).

FRONTÓN
Antes de la fiesta de Junio se pulió el
frontón con lo que ha quedado defini
tivamente lisio para la práctica de la
pelota. Ahora !lOS toca a todos disfru
tarlo. bailando. haciendo deporte y lo
que toque.

FIESTA DE JUNIO
;\ pesar de lo mal que caen las fiestas
de Junio para los estudiantes por lo de

los exámenes: este año han estado concurridas.
Como es tradición se sacó a S. Scbasrián. hubo subasta y también hubo zurracapote

y verbena con la estupenda orquesta "Magcma" que hizo las delicias de los que escucha
ban y bailaban.

- 25-



PARA VISITAR
Dentro de la guía de Restaurantes editada por "La Rioju después de mencionar a

nuestro Restaurante "Montcrrcul" y de reseñar los habitantes y la altitud ponía esto de
nuestro pueblo:

"Visitar: El conjunto ha sido remozado y constituye la más aseada joya del Camero
Viejo. Callejeado. con parada en la parroquia de la Asunción S.XVII J' Ermita del
Carmen.

Creemos que merece la pena seguir haciendo las cosas lo mejor posible para seguir
siendo,

DOS KILOS
Así de orgullosos mostraban Guillermo Jorge -izda- y Agustín Zapatcl ante nuestra

ctimnra el enorme ejemplar micologico que hace unos días encontraron en la chopcra de
San Reman de Cameros. Se trata de un champiñon denominado "pedo de Lobo" cuyo
peso es de 1.7 kilogramos y el volumen no hay nuis que verlo. como un balón de fútbol.

Noticia ylo{()p,/'(~/i'{{publicculus c!/ el pcriodico "La Rioia".

IIOMENAJE
El d¡u 19de Julio y a las 4 de la tarde. también en San Rom ..in doblaron lns campanas

en homenaje a Miguel Angel Blanco Garrido. corno en el resto ele España. Se volteó la
campana grande y también ti la vez sonó la de la Ermita del Carmen.
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PARTES IGUALES
Cuqui quiere partir el patio de su
casa en cuatro partes iguales para
plantar patatas. jAyúdale!

CRUCE INOFENSIVO
¿Cómo puede ser que viniendo
"Chato" de Yadillos con el Rover,
y "Mazapán" de San Román con el
AX al acercarse al cruce del puen
te nuevo, estando ambos a SO mts.
de él y llevando la misma veloci
dad, evitaran la colisión?

·27·

TU MADRE Y TU ABUELA
¿Es posible que tu abuela sea más
joven que tu madre?

NOCHE DE ESTRELLAS
La noche del 12 de agosto fue
especialmente clara en San
Román.
Raquel le pregunto a César:
¿Cuántas estrellas ves en el cielo?
César le respondió: La diferencia
entre 48 y el número de estrellas
que estoy viendo es la misma que
entre S veces las estrellas que estoy
viendo y 48
¿Cuantás estrellas vio Raquel antes
de alucinar?

JEROGLIFICO ¿Dónde se hacen
las chocolatadas en San Román?

SOLUCIONES AL NUMERO ARTERIOR
PROBLEMASDE LÓGICA:
1º - SORIA, 14041
2º - SIETE
3" - 111 velas.

TELETIPOS:
1º)3 - 2º)XIII- 3")23 - 49) 12,ya que falta
una- 5') Ibérico
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